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Октябрь – десятый месяц современного календаря и середина осени. Такое название
он получил от латинского слова «octo», которое означает «восемь». Дело в том, что до

календарной реформы Юлия Цезаря не существовало двух месяцев, а именно, января
и декабря, поэтому октябрь был восьмым. Древние славяне называли месяц

«гроздобер» или «жовтень». Первое название связано со сбором винограда, а второе
произошло от слова «желтый», который является цветом осенних лесов. В древние

времена октябрь считался месяцем свадеб. Это объясняется окончанием «страды»
(период тяжелых полевых работ). У крестьян появлялось много свободного времени в
середине октября, поэтому в это время по всем селениям люди гуляли на свадьбах

односельчан.
    Середина октября также примечательна крупным православным праздником –

Покров Святой Богородицы, который заканчивает период золотой осени и начинает
«позднюю». Третью декаду октября славяне называли «грязник», поскольку в это время
идут сильные дожди. В конце октября мужские работы полностью останавливались, а

вот женщинам приходилось заниматься льном. После обработки льна оставались
отходы, которые называли «кострицы», поэтому в некоторых областях октябрь был
«костричником». В октябре иногда бывают теплые и солнечные дни, но чаще небо

плотно затянуто тучами и постоянно идет дождь. Большинство деревьев к концу октября
остаётся без лиственного покрова, а все птицы отправляются на юг. По ночам часто

температура опускается ниже ноля.
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Алла Анатольевна Летюк: “С химией по жизни!”
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Ред. Лилия Дадашева

- Алла Анатольевна, кем Вы мечтали стать в детстве?
– Врачом. После школы я поступала в медицинский, но
не получилось, так и не сложилось с медициной. Но
поскольку я окончила школу с золотой медалью, мне
надо было сдать один экзамен - химию. Поэтому
единственной дорогой стал наш государственный
Калининградский университет, химический факультет.
А там направление - педагогика. Это было на базе
институтов, поэтому выпускались в основном учителя.

– На кого вы равнялись?
– В то время я как-то не задумывалась об этом. На
хороших людей вокруг.

– В какой семье вы родились? Какая была профессия
у родителей?
– Когда я родилась, отец работал на заводе "Янтарь",
мать тоже там работала. Позже у меня родился
младший брат, и мать была с нами дома. А отец так и
работал на заводе слесарем-судосборщиком.

– Как Вы начали работать в школе п. Васильково?
– 25 августа 2023 года исполнилось 20 лет, как я
начала  работать в нашей школе. До этого начинала
свою педагогическую деятельность в Неманском
районе, там отработала два года. Муж мой был в то
время директором школы, поэтому у меня была
прямая дорога в учителя, другого пути не было.
Затем девятнадцать лет работали с мужем в Латвии,
снова вернулись в Неманский район.  И уже оттуда
уже приехала работать в Васильковскую школу.

Летюк Алла Анатольевна проработала учителем
химии много лет и выпустила не одно поколение
учеников, передав им любовь к своему предмету. В
этом году Алла Анатольевна завершила свою
педагогическую деятельность. Корреспонденты нашей
газеты взяли у Аллы Анатольевна интервью.



.
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– Как у вас появилась любовь к предмету?
– Это очень интересная история. По жизни получилось, что рядом была всё время химия. Надо
было сдавать химию - сдала химию. Надо было поступить - поступила. А вот когда начали
учиться, тогда действительно было очень интересно. В большей степени любовь к предмету
проявилась во время учебы в университете. Есть фотографии из университетской лаборатории,
когда я вся в рваном халате, потому что у меня проходили такие эксперименты по дипломной
работе, что без взрыва не обходился ни один опыт.  На фото видно, что руки поранены. Это из-за
того, что я держала вытяжные шкафы, чтобы не рухнули, потому что взорвалась масляная баня.
Стекла бились, поэтому и руки поранены. Вот такая и любовь к химии. Дальше так уже по жизни
пошло. Когда был последний ремонт в кабинете, только тогда я вынесла все свои конспекты из
университета на макулатуру, много лет их бережно хранила. Вот такая любовь к химии.

– Есть ли ученик, который тоже решил погрузится в химию?
– Конечно. Последняя моя гордость - Андрей Воронцов. Он закончил нашу школу, получил
золотую медаль. Так же поступил на факультет химии в Калининградский университет, работал
начальником в лаборатории по проверке качества воды. Андрей хорошо выучил английский
язык, вданный момент  работает в Канаде, до этого работал в Китае. Очень хороший
перспективный человек.

– Были курьёзные случаи в школе?
– Я лучше расскажу что было в университете. Идёт экзамен по неорганической химии, задаём
доценту из Петербургского университета, он пришел к нам на подмогу в Калининградский
университет. До сих пор помню его имя - Борис Николаевич Питеримов. У меня билет, который я
ему сдавала накануне на колоквиум. Колоквиум - это предварительный экзамен. И вот он вышел
из аудитории, а я давай быстро искать свой билет. Пытаюсь найти среди кучи билетов свой
билет, а они попадали между столами, не все, но частично. Боже мой! Я когда это увидела,
начала всё собирать. Ну ничего, всё собрала, положила. Экзамен сдала на 5. Но это
ощущение страха, этого ужаса, который я тогда пережила, до сих пор помню. Какую глупость
совершила! Но в дальнейшем больше так не шпаргалила, не умела, не могла. Помню, сдавала в
10 классе экзамен. Сочинение было не 150 слов, а сочинение должны были написать на 6
страницах, мы готовились. Я сидела в библиотеке, писала сочинение про Ярослава Смелякова,
его поэзию. Ночь просидели, фотографировали, тогда где-то появились фотографии избранных
сочинений, которые потом вышли сборниками и все ученики могли их уже спокойно купить. В то
время у нас были школьные  фартуки. Знаете, как я прятала шпоры с подругой? Мы пришивали
на платье большой карман, набивали их шпаргалками, а сверху закрывали фартуком. Стоим во
дворе начинаем делиться опытом, у кого что и где спрятано, а наша классная руководительница,
учительница по литературе, который мы идём сдавать экзамен, смотрит на нас из окна. Тоже
была такая комедия. С учениками были разные фокусы. Проводили иногда опыты так,  что  на
потолке оставались следы. Хорошие были ученики. В принципе, мне повезло с учениками по
жизни. Дети хорошие.

- Какое у Вас увлечение в жизни, помимо химии?
- Я всю жизнь танцевала. У нас был ансамбль танцевальный, я долгое время выступала там.
Расскажу один интересный момент. В 1969 году проходила партийная конференция в нашем
областном драматическом театре. Наш ансамбль закрывал концерт. Причем, на концерте
выступали знаменитые актёры и ансамбли, но на финальный номер выставили именно наш
танцевальный ансамбль. В конце танцевального номера я и моя подружка Вера на атласной
подушке выносили макет  Дома Советов, показывая, какое же будет красивое здание. Теперь я
живу в то время, когда это здание начали разбирать. В общем, интересный момент. Сейчас,
конечно,  мне трудно заниматься моими любимыми танцами, а глаза не позволяют делать что-то  
руками. Поэтому, мое хобби сегодня - кошка Маруся. Мы с Марусей ходим парой.
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В октябре в нашей школе состоялась торжественная церемония посвящения обучающихся
начальных классов в ряды "Орлята России".
Это торжественное мероприятие особенно важно для ребят, поскольку открывает двери в
Страну Орлят, в которой их ждёт много нового, познавательного, интересного и полезного. 
С напутственными словами к ребятам обратилась советник директора по воспитанию Жакулина
Л.А, которая отметила значимость данного события. Ведь быть «орлёнком» - это не только честь, но
и ответственность, это значит во всём и всегда быть впереди, воспитывать в себе любовь к Родине,
трудолюбие и стремление к знаниям, честность и благородство, скромность,
дисциплинированность и товарищество.

«Орленок – это маленький смелый первооткрыватель. Он готов идти по новым дорогам и узнавать
много интересного. А мы, ваши старшие друзья поможем справиться с трудностями.»
В течение учебного года школьники под руководством классных руководителей будут принимать
участие в различных мероприятиях и акциях, чтобы стать достойными звания «Орлёнка России».
Деятельность обучающихся осуществляется в семи направлениях: «Орлёнок – Эрудит», «Орлёнок
– Доброволец», «Орлёнок – Мастер», «Орлёнок – Спортсмен», «Орлёнок – Хранитель
исторической памяти», «Орлёнок – Эколог» и «Орлёнок – Лидер». Все направления нацелены на
развитие социальной активности младших школьников.
В ходе мероприятия ребята познакомились с законами "орлят", исполнили "Гимн Орлят России",
получили наказы от своих старших товарищей и дали клятву «орлят», в которой пообещали горячо
любить Родину, прилежно учиться, творить добрые дела, держать слово, ценить дружбу,
проявлять заботу и поступать по совести!
Поздравляем наших юных друзей. Они стали частью большой семьи "Орлят России!»
И мы надеемся, что ребята обязательно будут сохранять добрые традиции и важные ценности
нашей страны!

 Орлята России



Как сдать экзамен? Советы бывалых. 

Ксения Родионова 11 класс,сдавала информатику/математику

Информатика 
Я сдала огэ по информатике на 4. Что я хотела бы посоветовать сдающим этом году:
1. Обязательно нужно ходить на дополнительные Александра Анатольевича и слушать, что он вам
говорит
2. Не менее важно решать в арианты и дома самостоятельно
3. В задании 13.1 (задание с набором текста) обратите внимание на длинные тире и шрифты
4. Задание 15.1 (задание с роботом) может показаться лёгким, но будьте внимательны, вам может
попасться сложный и, на первый взгляд, непонятный рисунок, поэтому уделите время на решение
сложных вариантов 
5. Обязательно внимательно сохраняйте файлы на экзамене! Иначе даже за правильно решенное
задание вы не получите баллы

Математика
Я сдала огэ по математике на 5.
Что я хотела бы посоветовать сдающим в этом году:
1. Вам об этом сказали уже не один раз, но это правда важно. Не забывайте о геометрии! Вам нужно
набрать хотя-бы 2 балла и это вполне возможно сделать в заданиях 15-19
2. Освежите знания, полученные за все годы. Не полагайтесь на удачу и побольше решайте.
3. Не забывайте про вторую часть, она поможет заработать вам высокий балл. Не бойтесь её и пробуйте
решать!
4. Главное не переживайте и будьте уверены в своих силах, у вас все получится!!
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Дорогие читатели, в нашей школьной газете продолжается
рубрика: "Как сдать экзамены? Советы бывалых". Автор рубрики
Анна Шпиндяева собирает полезные советы о том, как лучше и
качественней подготовиться к экзаменам, что необходимо учесть,
на что больше обратить внимание.  

автор рубрики: Анна Шпиндяева 



Вредные привычки и их влияние на здоровье человека
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автор: Виктория Никитина

Вредные привычки есть у каждого человека. Некоторые из них относительно безопасны для здоровья и
жизни, а другие – прямой путь жить неполноценно и не очень долго.
Существенно ухудшают качество жизни человека зависимость от компьютера или смартфона; вредное
питание, привычка не высыпаться, игромания, беспорядочная половая жизнь, бесконтрольное употребление
лекарств...
Критично опасные привычки наносят серьезный ущерб качеству жизни,  вызывают потерю потенциала и
мотивации, преждевременное старение и приобретение различных заболеваний. Это курение,
употребление спиртных напитков, наркотиков, токсических и психотропных веществ. 

Алкоголь
Алкоголь относится к группе нейродепрессантов -
веществ, из-за которых уменьшается поступление
кислорода в головной мозг, и, как следствие,
снижение активности мозга, а в тяжелых случаях -
развитие алкогольного слабоумия. Также отмечается
нарушение деятельности практически всех систем
организма и уменьшение срока жизни на 15-20 лет.

Курение
Курение может показаться более безобидной привычкой, чем
употребление алкоголя. На самом же деле это одна из форм
токсикомании, что вызывает хроническое отравление организма
человека, развивая психическую и физическую зависимость. Со
временем возможно развитие таких заболеваний, как астма, рак,
повышается риск инфарктов и инсультов, снижение мозговой и
сексуальной (особенно у мужчин) активности, изменение  вкусовых
ощущений.  Минус 10 лет жизни.
Переход на электронные сигареты нисколько не снимает проблемы,
а только усугубляет их, т.к. с паром никотин моментально попадает в
кровь, концентрация канцерогенных веществ в них в 10 раз выше, чем
в обычных сигаретах, а формальдегид в их составе может привести
к отравлению с летальным исходом.

Наркотики
Наконец, самая беспощадная и страшная по своему воздействию на
человека болезнь, которую многие считают привычкой, – употребление
фармакологических препаратов, более известных как наркотики. Вне
зависимости от способа введения вещества в организм, все наркотики
наносят особо опасный вред нервной и иммунной системе, печени,
сердцу, легким.
Курение наркотических веществ способствует образованию
хронического бронхита, рака легких, нарушения иммунитета,
сердечно-сосудистой недостаточности, аритмии, интоксикации
печени...
При внутривенном введении препаратов крайне высок риск
заболевания СПИДом, гепатитом (В и С).
Летучие наркотически действующие вещества (ингалянты)
способствуют замедлению умственного развития человека,
разрушают деятельность коры мозга, повреждают все органы и ткани
организма
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Наши кружки и внеурочная деятельность
В нашей школе ребята не только ходят на уроки, но и
посещают кружки, занимаются внеурочной деятельностью
по различным направлениям. Мы открываем рубрику, в
которой будем рассказывать вам об их работе. 

автор рубрики: Лилия Дадашева

Секция “Баскетбол”
Секцию ведет учитель истории Подкалюк Роман Васильевич,
который много лет занимается этим видом спорта и считает
его одним из самых увлекательных. Мы задали Роману
Васильевичу несколько вопросов.

– Как баскетбол действует на организм?
– Положительным образом, потому что любая физическая нагрузка важна для
организма. Бег, прыжки, меткость - все это благотворно влияет на человека.

– Каковы перспективы баскетбола в нашей школе? 
– Будем надеяться, что  этот вид спорта в нашей школе будет продвигаться.
Если будет заинтересованность среди обучающихся, то секция всегда будет
функционировать.  На сегодняшний день я вижу заинтересованность учеников,
секцию посещает достаточно много ребят  разного возраста, вижу, что
многие из них стали играть лучше, повысилась их физическая подготовка.

– Вам нравится быть руководителем секции баскетболу?
–  В первую очередь в любом виде спорта должна быть дисциплина, я слежу
за этим. 
Во-вторых, чтобы не было травм,  ведь это самое главное. Вы все-таки не
профессиональные спортсмены, а этот кружок в первую очередь для
здоровья,а не против него.
А в-третьих, конечно, мне нравится видеть успех ребят, их командный дух и
стремление к победе.

– Что Вы посоветуете ребятам, которые занимаются баскетболом?
– Тренироваться и тренироваться. Кто не тренируется, у того ничего не
получится. И это касается не только спорта.

Кружок “Золотая нить”

- Чем занимаются ребята, которые посещают кружок?
– Мы делаем поделки из бумаги, ткани, мягкие игрушки. Учимся шить на
швейной машине, вышивать крестиком и гладью.Скоро будем оформлять
стенд "Выставка работ учащихся 5 класса по вышивке", и такой же стенд
работ учеников 6-8 классов. Там у нас будет более обширная работа:
вышивка гладью и ещё много других работ.

 – Какая основная цель  этого кружка?
 – Чтобы девочки и мальчики, научились работать руками, ведь многие
этого не умеют.

Кружок ведет учитель технологии Ведешкина Наталья
Леонидовна. Она рассказала читателям нашей газеты о
том, чему учатся дети на занятиях.
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Цитаты великих или знакомые фразы наших учителей

“Быстро убирай свою игрушку!” (Лидия Николаевна).

“Чем сегодня болеет звезда?” (Татьяна Викторовна).

“О времена! О нравы!” (Светлана Владиславовна).

“Как вы мне дороги!” (Альбина Владимировна).

“Ну что, играем в морской бой!" (Марина Олеговна).

“Прежде чем учить других, человек должен понять своё жизненное направление” (Алла
Анатольевна).

“Угол нормальный черти, а не козерожку какую-то” (Лидия Николаевна).

“Счастливые часов не наблюдают” (Наталия Павловна).

“Ладно, когда хорошо” (Марина Олеговна).

“Я что над вами издеваюсь?” (Татьяна Викторовна).

“Это мой тебе жест доброй воли” (Роман Васильевич)

 "Ангидрид твою перекиси водорода мать! Очень хочется сказать!" 
(Анна Александровна). 

Во время проведения уроков нашим педагогам приходится
говорить много разных слов, но некоторые их них становятся
постоянными. В этой рубрике мы собрали несколько фраз,
которые частенько слышим из уст наших любимых учителей.

авторы рубрики: Екатерина Белибо,
Арсений Клоков, Екатерина Зайцева,
Дарья Перкун, Лилия Дадашева. 

Продолжение следует........


